ELPAIS

www.elpais.com

EL PERIÓDICO GLOBAL

DOMINGO 27 DE SEPTIEMBRE DE 2015 | Año XL | Número 13.964 | EDICIÓN AMÉRICA

HISTÓRICAS ELECCIONES AUTONÓMICAS

Cataluña mide la dimensión del proyecto independentista

Artur Mas se juega su plantea como un plebiscito próximo mes de diciembre unilateral de independencia

El resultado puede tener

Los inversores no ven aún futuro en una votación que efectos en las generales del el riesgo de una declaración

MIQUEL NOGUER, Barcelona Cataluña celebra hoy unas elecciones autonómicas inéditas. A pesar de que el Gobierno y los partidos nacionales rechazan su carácter plebiscitario, lo cierto es que los comicios servirán para medir el impulso que ha tomado el proyecto independentista que abandera Artur Mas y su lista, Junts pel Sí. La mayoría de las encuestas señalan que la plataforma soberanista, que agrupa a Convergència y a Esquerra Republicana, rozará la mayoría absoluta, pero el desenlace es incierto, sobre todo si se confirma el aumento de la participación (las solicitudes de voto por correo han superado en un 56% a las de los comicios de 2012).

Incierto es también el efecto que el 27-S tendrá sobre las elecciones generales de diciembre v

las eventuales alianzas de PP v PSOE, en las que Ciudadanos aparece cada vez más como el fiel de la balanza. Los inversores, en todo caso, se muestran tranquilos y nadie apuesta por un escenario rupturista. Páginas 13 a 18

EDITORIAL EN LA PÁGINA 10



Los candidatos Inés Arrimadas (Ciutadans), Lluís Rabell (Catalunya Sí que es Pot), Miquel Iceta (PSC), Raül Romeva (Junts pel Sí), Xavier G. Albiol (PP), Ramon Espadaler (Unió) y Antonio Baños (CUP) posan para EL PAÍS ante las columnas de Puig i Cadafalch, símbolo de las barras de la senyera. / J. SANCHEZ

Volkswagen pone en riesgo el prestigio mundial de la marca Alemania

Soria anuncia que Seat tendrá que devolver las ayudas por eficiencia

LUIS DONCEL, Wolfsburgo El escándalo del fraude de las emisiones de Volkswagen no solo está afectando a la mayor empresa de Alemania, sino que pone en riesgo la credibilidad de su potente industria. Tres de los cuatro principales grupos alemanes son de automoción (Volkswagen, BMW y Daimler). El sector ha registrado grandes pérdidas en Bolsa esta semana. En España, el ministro de Industria, José Manuel Soria, anunció que el Gobierno exigirá a Seat que devuelva las ayudas a la eficiencia energética de los coches afectados. Página 32

Santos afronta las reservas de los colombianos al pacto con las FARC

JAVIER LAFUENTE, Bogotá Los colombianos no dudan de las ventajas de la paz. Pero el acuerdo suscrito esta semana por su presidente, Juan Manuel Santos, con las FARC, que evita la cárcel a los dirigentes de la guerrilla, resulta difícil de asumir para una población que ha sufrido su violencia durante 50 años. El reto de Santos, ahora, es convencer a sus conciudadanos. Páginas 2 y 3

EL OBSERVADOR GLOBAL

Francisco y Xi fueron a Washington

Moisés Naím

idea

Patriotismo en un mundo global



Patria o nación. Ciudadanía democrática frente a identidad excluvente. Una reflexión sobre el sentimiento de pertenencia

Félix Ovejero, Fernando Savater, Tomás Pérez Vejo y Martín Casariego

¿Se acabó la fiesta? El futuro de los toros Rubén Amón, Antonio Lorca y Jesús Mosterín

México en su hora de fin del mundo

Héctor Aguilar Camín

El dictado y las aulas francesas Gabriela Cañas

